

Au cours de l'année écoulée, le Ministère a consacré beaucoup d'efforts à la préparation de la dix-neuvième *Conférence générale de l'UNESCO*, tenue à Nairobi, du 26 octobre au 30 novembre 1976. En collaboration avec la Commission canadienne pour l'UNESCO, des représentants des provinces et des organisations non gouvernementales intéressées ont tenu des réunions préliminaires tout au long de l'été afin d'étudier le programme 1977-1978 de l'UNESCO et les prévisions pour la période 1977-1982. En conséquence, la délégation canadienne à la Conférence de Nairobi était parfaitement préparée pour représenter le Canada.

Les seize membres de la délégation canadienne, conduite par l'ambassadeur du Canada auprès de l'UNESCO à Paris, comprenait des représentants du Québec, du Manitoba, de la Colombie-Britannique, de l'Alberta et de l'Ontario, ainsi que des fonctionnaires du ministère des Affaires extérieures, du secrétariat d'État, de l'ACDI et de la Commission canadienne pour l'UNESCO.

Affaires historiques

Le Ministère vient de publier le huitième volume de la série intitulée *Documents relatifs aux relations extérieures du Canada*, annales de la politique étrangère destinées à faciliter la recherche et l'enseignement au niveau universitaire. Chacun des volumes renferme une documentation de base tirée d'une importante collection de dossiers donnant un aperçu de l'étendue des renseignements officiels disponibles, et couvre les principaux aspects de la politique étrangère et des relations que le Canada entretient avec les pays étrangers et les organisations internationales.

Chaque volume de la série constitue en lui-même un dossier complet et accessible à tous; les grandes décisions prises par les autorités politiques et les motifs qui les ont inspirées y sont présentés dans le contexte global des influences qui forment le tissu complexe des relations internationales.

Oeuvre d'historiens professionnels, les huit volumes publiés jusqu'ici portent sur la période allant de 1909, année de la fondation

du Ministère, à 1941. Le huitième, paru à l'automne de 1976, est en fait le deuxième tome du dossier bouleversant des premières années de la Seconde Guerre mondiale. Il n'a pas été possible en effet de réduire en un seul volume les événements survenus pendant cette période, étant donné la prolifération de documents de politique étrangère qu'elle a engendrée.

Les travaux de recherche et de compilation des événements postérieurs à 1941 vont bon train, et le neuvième volume (1941-1946) est censé être publié vers le milieu de 1977.

Bien qu'ils soient tombés dans le domaine public, conformément à la politique annoncée par le premier ministre en 1969, les dossiers de la période 1941-1946 sont restés sous la garde du Ministère en vue de la rédaction des volumes portant sur la Seconde Guerre mondiale. En attendant leur transfert aux Archives publiques du Canada, il est toujours possible de les consulter en en faisant la demande à la Direction des affaires historiques. Beaucoup de chercheurs ont d'ailleurs reçu la permission de le faire en 1976. Il est même possible à l'occasion de consulter certains dossiers postérieurs à 1946; une quarantaine de chercheurs en ont obtenu l'autorisation en 1976.

La Direction a aussi examiné un certain nombre de manuscrits, de thèses ou de publications rédigés d'après des renseignements puisés dans des dossiers du Ministère. Elle a également permis à des chercheurs de s'entretenir personnellement avec des employés du Ministère pour obtenir des renseignements supplémentaires sur leur sujet d'étude particulier. Elle a enfin répondu oralement et par écrit à de nombreuses demandes de renseignements adressées par des professeurs d'université, des journalistes, des écrivains et des chercheurs. Dans le seul mois de novembre, le nombre de ces demandes s'est élevé à environ cinquante.

Lancé il y a plusieurs années, le Programme d'enregistrements historiques permet d'obtenir des comptes rendus verbaux de première importance auprès des ministres et des hauts fonctionnaires mêlés de près à d'importants événements. Il s'est poursuivi